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行进京华大地 讲述精彩故事

———记燕房线通信专业项目经理张双军
□本报记者 白莹 文/摄

“穿针引线”的地铁通信人
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———记北京汽车越野车研究院副院长王磊
用品质打造军车 展中国制造力量
□本报记者 马超

“搞产品开发是一件特别直
接的事情， 如果功夫没下到， 埋
下了隐患， 它早晚有一天会以质
量问题或者客户抱怨的方式暴露
出来， 没有任何技巧和方法能够
绕过去。” 这是北京汽车越野车
研究院副院长王磊的理念。

近年来， 北汽自主品牌汽车
行驶祖国大地乃至全球已经成为
一道亮丽的风景线。 其中， 军用
车、 阅兵车更是振奋人心。 其研
发的背后有一个团队， 更有团队
的灵魂人物———王磊。 他参与研
制的北京 （BJ） 80检阅车、 朱日
和阅兵车、 勇士改军车， 展现出
了中国制造的力量。

专注研发绝不掉以轻心

2001年7月 ， 王磊以优异的
成绩从吉林大学车辆工程专业毕
业后， 加入了北京吉普。 刚入职
时， 王磊就被北京吉普产品研发
的氛围感动了， 到现在他还记得
当初领导对新入职大学生的讲
话： “你们是公司的 ‘大熊猫’，
干出了成绩， 那都是你们的； 犯
了错误， 那是我们的责任。”

最让他感动的还有师父的言
传身教。 师父莫淑萍， 1982年进
入北汽。 而师父的师父， 则是北
汽的第一代工程师， 参与了北京
212的研发制造。

当时刚从学校出来的王磊还
是个“愣头青”，毛躁，不太清楚职
业工作中的一些准则。 师父就一
点点地把他扳到正确的轨道上
来。 “我的事业心和工作态度都是
从他们身上学到的。 ”王磊说。

北汽研发的作风是严谨极
致。 有一次， 王磊负责编写一份
技术文件。 莫淑萍校对时发现上
面有错误， 就严肃要求他： “王
磊， 不该犯这种错误啊。 你把这
东西钉在墙板上， 提醒自己。”

王磊照办了。 他把错误圈出
来 ， 改好 ， 再在旁边写下 “耻

辱” 二字， 然后把文件钉在墙板
上， “钉了好长时间， 时刻提醒
自己不能再犯这种低级错误。”

师父莫淑萍告诉王磊， 作为
工程师， 工作一定要细致， 还要
亲力亲为 。 在开发一款新产品
时 ， 为了确定一个零部件的公
差， 以便处理好与其他配件的配
合关系， 王磊跟着师父连续一个
星期天天从广渠路往远在大兴的
车间跑， 现场盯着该零部件的装
配， 再改， 再试， 如此反复好几
次， 最后才和工艺人员一起， 把
公差给确定了。

就这样， 王磊逐渐养成了严
谨细致的习惯。到今天，在北汽工
作16年的他， 现在也要求工程师
们 ：“每一步都必须专注地做下
去，任何一步都不能掉以轻心。 ”

专攻自主品牌研发

从2004年到2007年， 王磊跟
着军车项目组一起完成了勇士军
车的研制和定型。 当时， 勇士军
车的研发是按照克莱斯勒的产品
流程做的， 但需要做一些国产化

和适应性的改进和开发。 大家最
初只知道按照它的规则来干 ，
“知其然而不知其所以然”， 搞不
透其中的奥妙， 更无法做出创造
性的突破。为了解决这个问题，王
磊花了大量的时间和精力对标国
外的管理项目，试图搞个明白。在
这个过程中， 他积累了在项目管
理上的“第一桶金”。 而勇士军车
研发出来后， 整个团队的项目管
理能力都有了极大提升。

2007年， 北汽集团董事长徐
和谊提出走集团化道路的战略，
同时决定以勇士军车研发队伍为
主要基础， 成立北汽研究院， 专
攻自主品牌研发。

“研究院成立的第一年 ， 真
是太难了。” 王磊感慨道。 当时，
研发队伍搬到介于南四环和南五
环之间的一个四层小楼。 进驻之
时， 里面啥也没有。 大家从楼里
老旧的桌椅中淘了一些能用的，
开始干了起来。

从0到1， 总是最艰难的。 就
连供应商中， 也鲜有人知道北汽
成立了搞自主品牌的汽车研究
院。 但再难也要往前走， 而且还

要拿出成绩。 向外界展示成绩最
好的舞台， 就是2008年4月举办
的北京国际车展 。 2007年7月 ，
董事长徐和谊就提出， 要在车展
上亮相北汽自主研发的车型。

那时， 汽车研究院只有一百
人， 负责整个研发价值链上所有
大小事务。 时间短， 工作量大 ，
从院长到普通员工， 大家加班加
点拼命干， 没有一句怨言。 王磊
个人的加班记录， 也是在那时候
创造出来的 。 在最后的冲刺阶
段， 他有一个月加班170个小时，
好几天晚上都不走， 连轴转， 愣
是用一个月的时间， 干了两个月
的活。

今年37岁的王磊， 头上已满
是白发。 回忆起这段往事， 他觉
得那会真是很辛苦。 但是， 在当
时， 他并不觉得苦。 因为不光是
他一个人这样， 工作中紧密配合
的北汽股份研究院造型设计部部
长单伟以及其他同事， 也都加班
很多。 “所以， 有时候集体环境
是能够影响个人的。” 王磊说。

在大家的共同努力下， 北汽
研究院自主研发的7款新车如期
亮相于北京国际车展 ， “北京
牌” 轿车、 越野汽车成了业内关
注的重点， 其中北京 （BJ） 40还
引起了不小的轰动。

严控质量打造军车

2013年6月 ， 勇士改军车项
目正式立项， 王磊开始担任该项
目的副组长。

对于北汽越野世家而言， 勇
士改军车项目是关键一战， 它具
有两项重大意义： 第一， 延续北
汽五十年的军车研制历史 ； 第
二， 借此打造一个全新的中高端
越野车平台———B80。

团队主力都参与过勇士军车
的研发， 具有非常强的凝聚力和
战斗力。 但EP样车研发出来后，
按照标准去跑试验， 却还是跑出

了一堆问题。 没办法， 王磊和团
队只能一点一点改进， 一个一个
问题去攻克。 “知难而进， 这是
北汽历来倡导的精神。”

按照要求， 只要军车有任何
问题， 都要做到 “双归零”， 意
思是， 不光质量问题归零， 它背
后的管理问题也要归零。 这种严
格的要求， 给研究院带来的好处
是， “它能强力倒逼我们把管理
流程做得更完善， 我们现在的质
量问题六步法、 动态管理， 就是
那时候建立并应用起来的。” 王
磊说。

为了解决跑试验时出现的一
大堆问题， 王磊开始推行夕会制
度。 因为白天大家都忙得不行，
没时间。 他把部长以上的人以及
项目相关人员都留下来， 每天下
班以后开始开会， 连续开了十九
次。 涉及到零部件供应商的， 就
把他们一块都叫过来。

通常情况， 每个夕会都要开
到晚上九点多。 王磊宽慰大家：
“现在遗留下来的都是难题，与其
分头干分散力量， 不如大家集中
在一起群策群力。 ”效果也确实显
著，大家一起解决了很多问题。

那时候， 军车项目还引入了
动态管理法。 在研发过程中， 只
要问题的解决方案积攒到一定程
度， 就增加一轮试验， 力争把所
有已发现的问题解决， 确保研制
结果和目标的吻合度。

按照要求， 定型试验需要达
到一个可靠的指标： 一辆车跑3
万公里的平均间隔里程不得低于
1200公里。 而 “勇士改” 的最终
测试结果是 ， 平均故障里程为
7000公里， 超出要求的4倍。

“勇士改” 研发出来后， B80
全系车的开发平台日趋完善 。
“我们很快又把自动挡汽油车也
研发出来了 ， 五门五座 、 三门
的、 软篷车都开发出来了， 防弹
车、 混动车型也在做研究， 打造
了一个B80车族系列。” 王磊说。

2017年12月30日， 国内首条
全自动运行地铁燕房线正式开
通 。 当天 ， 张双军早早来到现
场， 看着第一列地铁的驶出， 他
心情既激动又兴奋， 因为这里是
他奋斗了三年的地方。 作为燕房
线通信专业项目经理， 张双军放
弃了几乎所有的休息日 ， 就连
宝宝出生也仅仅请了两天的假，
便匆忙地赶回现场， 协调调度，
指挥施工。

地铁列车可以安全运行， 信
号和通信缺一不可。 信号能够引
导列车运行， 而通信则是为各个
数据信息提供通道 。 “形象点
说， 通信起到了 ‘穿针引线’ 的
作用。” 张双军说。 而他坚守的
就是这样的岗位。

燕房线工程于2013年12月23
日开工， 全线所有工程于2016年

11月完成招标并进场开工， 全线
2017年9月20日开始试运行 。 自
燕房线工程开工以来， 为了保证

工程质量和进度， 张双军告诉记
者， 最困难的事儿就是多方协调
联络。

对此， 在开工前， 他召集项
目部管理人员编制具体的进度计
划、 质量计划、 安全监督计划 、
资金使用计划、 物资供应计划、
车辆设备供应计划等， 并分别由
专人负责监督落实。 为了满足建
设方要求的进场施工时间点， 他
不断与土建单位沟通签订安全、
消防、 临时用电等协议最终顺利
进场施工， 比其他弱电专业提早
进场半个月左右。

因为燕房线的特殊性， 张双
军凭借着多年的项目施工生产和
经营管理工作经验， 在工程建设
过程中 ， 他提出开展 “你追我
赶， 相互检验” 活动， 即： 上一
道工序完成， 下一道工序立刻开
始施工作业， 并对上一道工序进
行检验。 上一道工序不能按计划
完成或者质量不合格， 就会影响

之后工序的作业， 项目部会根据
奖惩制度进行处理 。 此活动的
开展使施工返工率降低了20%，
提高工作效率25%， 并且在作业
过程中产生了良性循环。

针对行业工艺水平的不断进
步， 张双军积极考察行业动态，
与施工技术人员沟通 ， 不断尝
试 ， 提出 “固线夹理线方式 ”
“高空梯架式光电缆盘留架” 等
多项创新工艺， 并在燕房线建设
中成功实现， 获得建设和监理的
一致好评， 并且成为其他单位争
相学习的榜样。

张双军所带领的团队在2016
年度建设单位组织的劳动竞赛
中获得 “先进单位” 称号， 赢得
了良好声誉。 他单独管理的部分
工程还获得了国优 、 部优等多
种奖项。


